
concordÂncia nominal

A concordância nominal estuda as modificações que 
as palavras que não são verbos devem sofrer para 
se ajustarem ao nome (substantivo) a que estão 
relacionadas.
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REGRA GERAL
Os adjetivos, pronomes, artigos e numerais concordam 
em gênero (masculino e feminino) e em número (singular 
e plural) com o substantivo a que se referem.

Exemplo:

*As suas duas motos chegaram.

O artigo “As”, o pronome possessivo “suas” e o numeral 
“duas” estão no plural e no feminino, visto que concordam 
com o substantivo “motos”, que também se encontra no 
plural e no feminino.

Dois Ou Mais Substantivos Do 
Mesmo Gênero + Adjetivo

O adjetivo concorda em gênero com os substantivos 
e pode tanto ir para o plural quanto concordar em 
número com o mais próximo. 

Exemplos:

*A cidade tem colégio  e  cinema        novos.
                            ↓               ↓                 ↓
                     masculino  masculino  masculino
                                                             plural

*A cidade tem colégio  e  cinema        novo.
                            ↓               ↓                ↓
                     masculino  masculino  masculino
  
O adjetivo “novo” concorda em número com o substantivo 
mais próximo (cinema).
                                                    
Veja:

*Ele demonstrou atitude e opinião clara (ou claras).

Observação
Quando o adjetivo tiver função sintática de predicativo, 
ele irá, necessariamente, para o plural, concordando com 
todos os substantivos.

Exemplos:

*A região oferece   ar    e     água         puros.
                               ↓               ↓               ↓
                         masculino  feminino  masculino    
                                                              plural

*A região oferece   ar    e     água        pura.
                               ↓              ↓              ↓
                        masculino  feminino    concordância
                                                            com mais
                                                            próximo

Adjetivo + Dois Ou Mais 
Substantivos De Qualquer 

Gênero

O adjetivo concorda com o substantivo mais próximo.

Exemplos:

*Escolheu       má       hora    e    lugar.
                        ↓
                concordância
com o substantivo mais próximo (hora)

Exemplo:
O colégio e o cinema      ficaram        novos.

                                         ↓                 ↓
                                    verbo de    predicativo
                                    ligação

Dois Ou Mais Substantivos 
De Gêneros Diferentes + 

Adjetivo

Regrinha: o adjetivo pode tanto ir para o masculino plural 
quanto concordar com o substantivo mais próximo.
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*Escolheu        mau       lugar    e    hora.
                          ↓
                 concordância
             com o substantivo
           mais próximo (lugar)

Observação
Se o adjetivo (anteposto aos substantivos) tiver função 
sintática de predicativo, ele poderá seguir a regra acima 
ou ir para o plural.

Exemplos:

*Estava        feliz       o pai e o filho.
      ↓              ↓
verbo de     predicativo
ligação

*Estavam      felizes     o pai e o filho.
       ↓                ↓
 verbo de     predicativo
  ligação

Um E Outro / Nem Um Nem Outro

Após as expressões um e outro e nem um nem outro, o 
substantivo fica no singular e o adjetivo vai para o plural. 
Exemplo:

*Nem um nem outro aluno (substantivo singular) 
bagunceiros (adjetivo plural) assistiram à aula. 

*Os pacientes tomaram um e outro remédio (substantivo 
singular) fortes (adjetivo plural). 

Casos Especiais

1)	 MESMO e PRÓPRIO

Os pronomes de reforço mesmo e próprio devem 
concordar com o termo a que se referem.

Exemplo:
Elas mesmas fizeram o almoço.

2)	 SÓ

Quando é adjetivo (sinônimo de “sozinho”), concorda com 
o termo a que se refere.

Exemplo:
As crianças ficaram sós na rua.

Quando significa “apenas”, é invariável.

Exemplo:
Só os políticos pensam assim.

3)	 OBRIGADO

Deve concordar em gênero e número com o termo a que 
se refere.

Exemplo:
Muito obrigado, disse o garoto.
Muito obrigada, disse a jovem.

As folhas das árvores pareciam murmurar à chuva: 
muito obrigadas.

4)	 ANEXO

Deve concordar com o termo a que se refere.

Exemplo:
Os documentos seguirão anexos.

Anexa à documentação, foi a fotocópia.

OBSERVAÇÃO: a expressão em anexo é sempre 
invariável.

Exemplo:
As cartas seguirão em anexo.

5)	 BASTANTE

Quando é pronome indefinido, concorda com o substantivo 
a que se refere, podendo ir, por isso, para o plural.

Exemplo:
Tenho bastantes amigos lá.

Observe que a palavra bastante só terá plural nas 
frases em que puder ser trocada por muitos, muitas ou 
suficientes.

Quando funciona como advérbio, bastante é invariável. 

Exemplo:
*Os jogadores estavam bastante cansados.

                               ↓
                                      (= muito)
                                       
6)	 MEIO

Quando significa “metade”, concorda com o nome a que 
se refere.

Exemplo:
Ele sempre foi um homem de meias palavras.

Quando significa “um pouco” é advérbio e, por isso, não 
tem feminino nem plural.
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Exemplo:
A criança estava meio doente. (e não: meia doente)

7)	 É BOM, É NECESSÁRIO, É PROIBIDO

Se o sujeito vier sem determinante (artigo, pronome), tais 
expressões ficam invariáveis.

Exemplo:
É proibido entrada de estranhos.

Se o sujeito vier com determinante (artigo, pronome), tais 
expressões concordam com ele.

Exemplos:

A entrada de estranhos é proibida.

8)	 ALERTA e MENOS

Alerta e menos são palavras invariáveis.

Veja:
Os responsáveis pela festa ficaram alerta, porque, no 
final, havia menos pessoas conhecidas.

9)	 QUITE

O adjetivo quite (desobrigado) deve concordar com o 
termo a que se refere. Exemplos:

Eu estou quite com o serviço militar.
:

Nós estamos quites com a tesouraria do cursinho.

10)	CARO e BARATO

Como adjetivo, variam. Veja:

*Comprou uma televisão cara.
                                           ↓
                                     refere-se
                        ao substantivo “televisão”

Como advérbio, são invariáveis. Veja:

*Cobro barato as aulas particulares. 
                ↓
          refere-se
    ao verbo “cobrar”

*Os ares-condicionados custam caro.
                                                       ↓
                                                 refere-se
                                           ao verbo “custar” 

testes
01. Assinale as frases corretas e faça a soma:

1)	 Seguem em anexo as faturas.
2)	 Estou quite com meus credores.
4)	 Cometeu um crime de lesa-majestade.
8)	 Incluso estão os processos.
16)	 Maria saiu meia decepcionada.
32)	 Consulta a apontamentos é proibida.
64)	 É proibido consulta a apontamentos.

02. Assinale as frases corretas e faça a soma:

1)	 É necessário participação.
2)	 Não era permitida nenhuma participação.
4)	 É proibido passagem de alunos pelo corredor.
8)	 É preciso calma nesta hora.
16)	 Será permitida votação em segredo.
32)	 Irei almoçar ao meio-dia e meio.
64)	 Ela mesmo não sabia o acontecido.

03. Em que casos a forma entre parênteses deve ficar no plural?

1)	 O advogado se muniu de argumentos (BASTANTE) para 
inocentar seu cliente.

2)	 Seguem (ANEXO) os comprovantes solicitados.
4)	 Eles (MESMO) admitiram que tudo não passou de farsa.
8)	 Os livros estão muito (CARO).
16)	 Eles vestiram calças (CINZA).
32)	 Encontraram os portões (MEIO) abertos.
64)	 Os brinquedos de madeira custam mais (BARATO).

04. (UFPR) Enumere a segunda coluna pela primeira:

(1)	 Velhos	 (    ) camisa e calça. 
(2)	 Velhas	 (    ) chapéu e calça.
		  (    ) calça e chapéu.
		  (    ) chapéu e paletó.
		  (    ) chapéu e camisa.

a)	 1, 2, 1, 1, 2
b)	 2, 2, 1, 1, 2
c)	 2, 1, 1, 1, 1
d)	 1, 2, 2, 2, 2
e)	 2, 1, 1, 1, 2

05. (UFPR) Todos os períodos a seguir estão corretos quanto à 
concordância nominal. Existem, porém, dentre eles alguns que 
admitem outra concordância nominal, correta também. Indique 
a alternativa que abrange estes períodos possíveis de outra 
concordância.

1.	 Eram agastamentos e ameaças fingidos.
2.	 O pai e a mãe extremosos não pouparam sacrifícios para 

educá-lo.
3.	 Tinha por ele alta admiração e respeito.
4.	 Leu atentamente os poemas camoniano e virgiliano.
5.	 Vivia em tranqüilos bosques e montanhas.

a)	 3 e 5
b)	 1, 2, 4
c)	 2, 3, 5
d)	 1, 2, 3
e)	 1, 2, 5


